
 
 
 
 

ASSEMBLEIA MUNICIPAL DAS VELAS 

ACTA Nº 17 

Acta da reunião extraordinária da Assembleia Municipal das Velas, realizada no dia 18 de 

Outubro de 2007: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Aos dezoito dias do mês de Outubro do ano dois mil e sete, pelas vinte horas, reuniu a 

Assembleia Municipal, no Salão Nobre dos Paços do Concelho das Velas, freguesia das Velas, 

com a seguinte ordem de trabalhos: ------------------------------------------------------------------------------- 

1 - Contrato-Programa – Empresas Municipais. 

2 – Protocolos de Delegação de Competências com as Juntas de Freguesia.  

3 - Lei das Finanças Locais – Participação no IRS. 

4 - Fixação da Taxa do IMI. 

----- O Senhor Presidente do Executivo pediu a palavra para explicar que estava presente na 

sala o Dr. Hélder Fialho, que estaria à disposição da Assembleia para explicar detalhadamente 

o Contrato-Programa – Empresas Municipais.------------------------------------------------------------------- 

----- Feita a chamada verificou-se a presença dos seguintes membros: José Gaspar Amaral 

Pereira,  Manuel Fernandes Lopes Ávila, Maria Adelaide Ferreira da Silveira, João Manuel 

Estrela Maciel, Abel Jorge Igrejas Moreira, Virgínio Manuel Fonseca da Silveira, José Luís Dias 

Bettencourt, José Manuel Soares de Matos, Paula Maria Bettencourt Sequeira Amarante, 

Leonel Rodrigues dos Ramos, Manuel da Costa Mendonça, Dário Trajano de Silva Almada, 

Luís Virgílio de Sousa da Silveira, Vasco Fernandes de Matos e Honorato Manuel Bettencourt 

da Silveira. O membro Fátima de Lourdes Bettencourt Amarante, Presidente da Freguesia de 

Santo Amaro fez-se substituir por Henrique Freitas da Silva, Tesoureiro da mesma Freguesia. O 

membro Raúl António Cordeiro Brasil, Presidente da Freguesia da Urzelina fez-se substituir por 

Paulo Jorge Oliveira Prudêncio, Tesoureiro da mesma Junta. Não compareceram a esta sessão 

os membros Manuel Soares da Silveira e Rui Jorge Teixeira Moreira, tendo justificado as suas 

faltas ao abrigo do artigo 53, n.º 2 do Regimento da Assembleia Municipal das Velas, tendo sido 

substituídos pelos Senhores Adriano Manuel da Silveira Brasil e Carlos Jorge Bettencourt da 

Silveira, uma vez que Francisco Almerindo Pedroso dos Reis que estava na sequência de 

candidatos na lista do Partido Socialista, justificou a sua ausência. Não compareceu ainda a 

esta sessão o membro António Oldemiro das Neves Pedroso que justificou as sua falta, sendo 

substituído por António Manuel Viegas Azevedo.--------------------------------------------------------------- 
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----- Na ausência do membro António Oldemiro das Neves Pedroso, 2.º Secretário da Mesa, foi 

convidada a membro desta Assembleia Maria Adelaide Ferreira da Silveira para a substituição 

daquele membro, ficando a mesma a como 2.ª Secretária da Mesa.-------------------------------------- 

----- Procedeu-se á leitura da acta da reunião anterior que foi aprovada por unanimidade.---------- 

----- O vogal Virgínio Manuel Fonseca da Silveira solicitou uma cópia da acta agora aprovada.--- 

----- Foi de seguida feita pelo Presidente da Assembleia a leitura de toda a correspondência 

recebida, nomeadamente um ofício da Freguesia de Rosais remetendo um abaixo-assinado que 

visa a abertura do caminho da Fajã João Dias a veiculos automóveis------------------------------------ 

----- Deu entrada na Mesa uma proposta do Partido Social-Democrata sobre a Fixação da Taxa 

do IMI, que se transcreve:---------------------------------------------------------------------------------------------

-----“ O grupo municipal do P.S.D., vem apresentar a esta Assembleia a seguinte proposta do 

IMI:---------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- a) Prédios rústicos: 0,8%, 0,5% sobre Prédios Urbanos e 0,4% sobre Prédios Urbanos, 

avaliados nos termos do CIMI.---------------------------------------------------------------------------------------

----- b) Propor à Assembleia Municipal que: Autorize o Município das Velas a majorar até 30% a 

taxa aplicável a prédios urbanos degradados, considerando como tais os que, face ao seu 

estado de conservação, não cumprem satisfatóriamente a sua função ou façam perigar a 

segurança das pesoas e bens.” ------------------------------------------------------------------------------------- 

----- Iniciado o período da Ordem do Dia, com 1.º ponto, Contrato-Programa – Empresas 

Municipais, o Senhor Presidente da Assembleia deu a palavra ao Senhor Presidente do 

Executivo para algumas explicações.------------------------------------------------------------------------------

----- No uso da palavra, o Senhor Presidente do Executivo disse que este Contrato-Programa 

visava fazer face ao objectivo de investimento da Autarquia , delegando na Empresa Municipal 

“VelasFuturo” a execução das obras agora apresentadas neste Contrato-Programa. Disse que a 

presença do Dr. Hélder Fialho tinha como objectivo dar a esta Assembleia a possibilidade de 

um aprofundamento do funcionamento da Empresa Municipal e dos seus investimentos.---------- 

----- O Senhor Presidente da Assembleia deu a palavra ao Dr. Hélder Fialho para algumas 

explicações sobre o funcionamento das Empresas Municipais.---------------------------------------------

------ No uso da palavra disse que a criação deste modelo visava a realização de obras não 

subsidiadas pela Comunidade Europeia, sendo o financiamento feito através de  banca durante 

três anos, arrendando posteriormente durante dezassete anos a exploração desses 
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investimentos. ------------------------------------------------------------------------------------------------------------

------ O vogal Virgínio Manuel Fonseca da Silveira questionou sobre a o facto de haver eleições 

durante o período em que vigorará o Contrato-Programa podendo haver divergências sobre a 

necessidade da Empresa Municipal.--------------------------------------------------------------------------------

------ O Dr. Hélder Fialho explicou que este processo era irreversível, sendo que haverá sempre 

situações de débito ou crédito durante a execução deste Contrato-Programa.-------------------------  

------ O vogal Luís Virgílio de Sousa da Silveira solicitou uma explicação sobre alguns dados 

sobre o Contrato-Programa.-------------------------------------------------------------------------------------------

----- O Dr. Hélder Fialho respondeu a todas as dúvidas daquele membro.------------------------------- 

----- O vogal Honorato Manuel Bettencourt da Silveira questionou sobre a obrigatoriedade  da 

conclusão das obras no prazo previsto e sobre a possibilidade de para além das nove obras 

agora contempladas haver hipótese de lançamento de outras obras.------------------------------------- 

----- O Dr. Hélder Fialho informou que só com capacidade financeira dos Municípios seria 

possível a obtenção de crédito bancário, dado que como era sabido a banca só financiava 

projectos julgados exequíveis.  Os prazos de execução das obras terão que ser cumpridos em 

virtude de haver cauções no montante de 10% do montante das obras a realizar. Disse que a 

possibilidade de haver um novo pacote de investimentos dependia da capacidade do 

Município.------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O Senhor Presidente do Município disse que o primeiro objectivo seria a conclusão destes 

empreendimentos e que só numa segunda fase se poderia avançar para outras obras.-------------

----- O vogal Carlos Jorge Bettencourt da Silveira questionou sobre uma verba inscrita para a 

aquisição da Casa Cunha, pensando que a mesma já estava paga.--------------------------------------

----- O Senhor Presidente do Município disse que a inscrição desta verba proporcionaria ao 

Município reaver o investimento já feito.---------------------------------------------------------------------------

----- O membro Vasco Fernandes de Matos questionou sobre a localização destes 

investimentos,  constatando que dos nove investimentos agora propostos, oito são feitos na 

sede do Concelho e que só um deles, o Polidesportivo de Rosais, se situa fora da sede do 

Concelho.------------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O Senhor Presidente do Município disse que numa primeira fase estes eram os objectivos 

do Município, mas que no Plano e Orçamento para 2008 surgiriam algumas obras que 

contemplariam todas as Freguesias. -------------------------------------------------------------------------------
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----- O membro Luís Virgílio de Sousa da Silveira disse que apesar da sua Freguesia estar 

contemplada,  tinha conhecimento que havia outras freguesias com investimentos maiores que 

a Freguesia de Rosais, apresentando vários números que sustentavam aquela afirmação.-------- 

-----  O membro Virgínio Manuel Fonseca da Silveira questionou sobre os conhecimentos que o 

vogal Luís Virgílio de Sousa da Silveira tinha sobre os investimentos previstos e que não eram 

do conhecimento do resto da Assembleia. -----------------------------------------------------------------------

----- O Senhor Presidente do Executivo disse que estes números são públicos e do 

conhecimento de todos. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- O membro Luís Virgílio de Sousa da Silveira disse que não tinha culpa da bancada do P.S. 

ser desorganizada e não ler os documentos, uma vez que os mesmos tinham sido distribuídos 

em Maio último, tendo feito o trabalho de casa e admirava-se que nalgumas questões o sentido 

de voto dos vereadores eleitos pelo P.S. ser diferente dos membros da Assembleia Municipal.--- 

----- Posto á votação, foi este documento aprovado por maioria com 9 (nove) votos a favor do 

P.S.D., 2 (duas) abstenções do P.P. e 8 (oito) votos contra do P.S..-------------------------------------- 

----- O Senhor Presidente deu início à discussão do ponto 2, Protocolos de Delegação de 

Competências com as Juntas de Freguesia, solicitando algumas informações ao Senhor 

Presidente do Município.----------------------------------------------------------------------------------------------- 

------ No uso da palavra, o Senhor Presidente do Executivo disse que estes Protocolos de 

Delegação de Competências visavam a delegação nas Juntas de algumas competências do 

Município das Velas.---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

----- O Vogal João Manuel Estrela Maciel questionou se haveria outras verbas disponíveis para 

as Juntas. -----------------------------------------------------------------------------------------------------------------

----- O Senhor Presidente do Município disse que estas eram as verbas disponíveis para 

distribuir pelas Freguesias do Concelho numa determinada lógica de investimento, não sendo 

insensível á possibilidade de num futuro se optar pela distribuição das verbas consoante o 

critério de distribuição feita pelo Governo. ------------------------------------------------------------------------ 

----- Posto à votação foi este ponto aprovado por unanimidade.--------------------------------------------

----- O ponto 3. da Convocatória,  Lei das Finanças Locais – Participação no IRS, foi a pedido 

do Senhor Presidente da Assembleia explicado pelo Senhor Presidente do Executivo. -------------

----- No uso da palavra o Senhor Presidente do Executivo disse que esta proposta decorria do 

cumprimento da  Lei e que o Executivo propunha 5.% de participação no IRS sobre os 
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rendimentos do ano de 2007 -----------------------------------------------------------------------------------------

----- Posto à votação foi este ponto aprovado por unanimidade. -------------------------------------------

----- O ponto 4. da Convocatória, Fixação da Taxa do IMI, foi apresentado pelo Senhor 

Presidente do Executivo, a pedido do Senhor Presidente da Assembleia.-------------------------------

----- O Senhor Presidente do Executivo afirmou que, uma vez que, tinha sido apresentada uma 

proposta pelo Grupo Municipal do P.S.D., o Executivo retirava a sua proposta. -----------------------

----- Foram trocadas algumas opiniões pelos membros presentes sobre este assunto.--------------

----- Posta à votação, foi esta proposta rejeitada com 10 (dez) votos contra  dos Grupos 

Municipais do P.S. e P.P. e 9 (nove) a favor do Grupo Municipal do P.S.D.---------------------------- 

----- Nada mais havendo a tratar, o senhor Presidente da Mesa deu por encerrada a sessão da 

qual se lavrou a presente acta que vai ser aprovada em minuta e assinada por mim Manuel 

Fernandes Lopes Ávila, 1º Secretário e pelo Senhor Presidente, José Gaspar Amaral Pereira. -- 
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